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Escolas da região ficam acima da 
média do Estado e do País no Ideb
Paulínia e Nova Odessa obtiveram pontuação acima de 5,3 nas séries finais do Ensino Fundamental  PÁGINA 07

A GCM (Guarda Civil 
Municipal) prendeu um 
homem de 30 anos por 
tentativa de roubo em 
uma farmácia na noite 
desta quinta-feira (15), 
em Nova Odessa. Uma 
equipe estava em patru-
lhamento e flagrou o sus-
peito ameaçando o aten-
dente do caixa.     PÁGINA 08

Homem é 
preso pela 
GCM após 
tentativa de 
roubo em 
farmácia

Manutenção 
preventiva deixa 

25 bairros sem 
água na segunda

PÁGINA 03

REGIÃO CENTRAL

DE NOVA ODESSA

CRIME AMBIENTAL

PLANO VERÃO

FORTALECIDA

GCM ‘Japa’ e Malinois Mel’s 
ganham torneio K9 no Uruguai 

Empresa é multada em R$ 8 mil 
por despejo irregular de esgoto 

Coca-Cola FEMSA abre vagas 
temporárias em Sumaré e região 

Café da manhã marca o início 
dos festejos de 53 anos da Acias
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O guarda municipal de Nova Odessa Cleberson Rodrigo de Jesus, conhecido 
como “Japa”, e sua cadela treinada “K9” Mel’s, da raça pastor belga de Ma-
linois, foram campeões do Torneio Internacional K9, na categoria “faro de 
drogas”. A competição de cães policiais foi realizada no Uruguai.     PÁGINA 04

Por meio de uma de-
núncia, a fiscalização 
ambiental da Prefeitu-
ra de Hortolândia fla-
grou um despejo irre-
gular de esgoto por uma 
empresa, na região do 
Parque Gabriel, nesta 
semana. A prática é cri-
me ambiental e resultou 
em emissão de multa no 
valor de R$ 8.000,00. A 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável recebeu 
denúncia anônima com 
fotos de um caminhão-
-pipa, adequado para a 
coleta de esgoto (limpa-
-fossa), despejando resí-
duos em um bueiro. 

PÁGINA 05

A Coca-Cola FEMSA Brasil, maior engarrafadora de produtos Coca-Cola no 
mundo em volume de vendas, abriu processo seletivo para vagas temporá-
rias de emprego em Sumaré e cidades da região. Os aprovados serão con-
tratados até dezembro deste ano, com possibilidade de efetivação.   PÁGINA 06

A Acias (Associação Comercial, Industrial e Agropecuária de Sumaré) com-
pleta 53 anos neste sábado (17) e, para iniciar as comemorações, um café 
da manhã, nesta sexta-feira, reuniu diretores, ex-presidentes, autorida-
des, associados, parceiros e imprensa.                                                       PÁGINA 06 Funcionários despejam esgoto de caminhão-pipa em bueiro
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De todos os an-
glicismos ado-
tados pelo Bra-

sil nos últimos anos, 
poucos se tornaram 
tão agradáveis aos ou-
vidos quanto o termo 
“pet friendly”. A verdade é 
que esta afeição aos animais 
de estimação, tão comum de 
ser vista em anúncios de res-
taurantes e lojas, nem sempre 
se transforma em ações práti-
cas. É mais fácil você ver um 
cachorrinho assustado do la-
do de fora de um estabeleci-
mento, amarrado, do que um 
tranquilo em espaço dedica-
do e seguro. Para o animal, es-
te é um stress desnecessário. 
Para o tutor, a certeza de não 
voltar para um lugar que tra-
ta seu amigo de quatro patas 
de forma inadmissível. 

Reconhecer a importância 
dos animais na vida social dos 
clientes com seriedade é am-
pliar o caminho para mais re-
lacionamentos e vendas. E isto 
tem relação com uma mudan-
ça cultural sobre o papel dos 
pets nas famílias. Se há déca-
das os animais de estimação 

preenchiam o papel de 
cuidadores da casa ou 
de companheiros espo-
rádicos, hoje eles são 
parte integral do coti-
diano das pessoas. Os 
animais ocupam um 

espaço importante e crescen-
te de afeto: segundo a última 
Pesquisa Nacional de Saúde, 
realizada pelo IBGE, pelo me-
nos 46% dos domicílios brasi-
leiros mantêm um cachorro. 

As indústrias hoteleira e de 
turismo têm feito um traba-
lho interessante nesse sentido, 
abrindo suas portas para bi-
chinhos domésticos. Se a bus-
ca por termos como “hotel pet 
friendly” aumentou 238% na 
hora de realizar uma reserva 
on-line, a expressão “como 
levar cachorro no avião” nos 
mecanismos de busca teve in-
cremento de 170% entre 2020 
e 2021. Os dados, revelados pe-
la empresa de analytics Deco-
de, revelam a movimentação 
crescente de hotéis e empre-
sas de aviação para atender 
animais. 

A jornada ideal do consu-
midor deve considerar agora 

relações diferentes no desen-
volvimento de serviços. Este é 
um mercado que atingirá US$ 
350 bilhões até 2027, segun-
do a Comissão de Animais de 
Companhia.

Só nos EUA, tutores gasta-
ram aproximadamente 99 bi-
lhões de dólares em 2020 com 
seus animais de estimação, 
um aumento de 3% em relação 
a 2019 - o que indica tendên-
cia de alta. No Brasil, os “pais 
de pet” gastam em média 200 
reais por mês com seus filhos 
peludos. E se engana quem 
acredita que os donos não le-
vam seus companheiros em 
consideração na hora de de-
cidir em qual lugar vão comer 
ou em qual loja vão comprar. 

É necessário que o “frien-
dly” seja uma prioridade. Os 
locais precisam estar prepara-
dos para proporcionar confor-
to e segurança aos animais de 
estimação e não apenas abrir 
a porta para que eles entrem. 
Este acolhimento deve consi-
derar necessidades básicas, 
como água, petiscos, local 
com temperatura e ventilação 
ideal, tapetes higiênicos são 

Afinal, o que é ser pet friendly? também importantes - e mais: 
lugares muito barulhentos, su-
jos e mal cuidados podem fa-
zer mal ao bichinho. A segu-
rança deles deve ser priorida-
de. Amarrá-los no pé da mesa 
ou em uma haste de metal, não 
é seguro - e nem confortável.

Ao assumir este desafio, as 
empresas, portanto, devem se 
preparar para ir além da placa 
com o termo amigável em in-
glês. São necessárias ações con-
cretas e adequadas para adap-
tar o local. E caso a possibilida-
de de alegrar o ambiente com o 
amor sincero dos animais não 
seja suficiente para justificar o 
investimento, a possibilidade 
de aumentar o lucro pode ser 
um bom incentivo. 

Os empreendedores devem 
parar de pensar nos pets co-
mo um obstáculo para seus ne-
gócios, mas, sim, como uma 
oportunidade de crescimento. 
Ao invés de quebrar expectati-
vas se passando por pet frien-
dly quando não o é, as empre-
sas precisam enxergar este ce-
nário como uma possibilidade 
de gerar conexão com os clien-
tes. Na hora de pedirem a con-
ta, comece a pensar que além 
do cafezinho, um biscoitinho 
para o cãozinho do seu clien-
te também será de muito bom 
tom. Os animais agradecem. 
Os donos, também.

Georges Ebel é fundador e CEO da PetParker

Costumo dizer, 
antes de tudo, 
que a leitura de 

livros é um exercício 
fundamental para ad-
quirirmos a capacida-
de de entender o mun-
do ao nosso redor. A partir de-
la, nós nos tornamos capazes 
de formar uma opinião críti-
ca acerca dos acontecimen-
tos políticos e sociais da nos-
sa era. Assim, evitamos, por 
exemplo, cair na armadilha 
das fake news.

As vantagens trazidas pelos 
livros são inúmeras. Eles nos 
estimulam a pensar, melho-

ram a nossa imagina-
ção, enriquecem o nos-
so vocabulário. Acre-
dito que a discussão 
acerca da conscienti-
zação política e social 
é construída principal-

mente por meio de três pila-
res: família, escola e livros.

Através do conhecimento 
transmitido pelos livros, as 
pessoas têm a oportunidade 
de entender o seu papel no es-
paço em que vivem. A leitu-
ra promove uma reflexão crí-
tica e nos traz autoconheci-
mento. Ao estudar história, 
por exemplo, é possível enten-

der como determinada socie-
dade se comportava no pas-
sado e como ela chegou até 
aqui. O livro nos dá a clareza 
do que não pode ser esquecido 
e não deve ser repetido. Leitu-
ras de obras de política ou his-
tórica estimulam a constru-
ção de valores e princípios bá-
sicos para o convívio harmô-
nico em sociedade.

A leitura de boas obras con-
tribui para os leitores exerce-
rem a cidadania e serem ca-
pazes de se tornarem agentes 
transformadores da sociedade 
ou do meio em que vivem - um 
indivíduo mais consciente de 

seus direitos e deveres agrega 
e ajuda na construção de um 
bairro, cidade e país melhor.

Por fim, afirmo que a lei-
tura de bons livros estimula 
ainda a consolidação de va-
lores essenciais para uma so-
ciedade democrática. Ela é 
uma poderosa vacina frente 
à ignorância e à manipulação. 
Não é por acaso que uma fer-
ramenta tão poderosa para a 
conscientização política e so-
cial das pessoas e para o bom 
exercício da cidadania como o 
livro seja desvalorizada, con-
trolada e censurada por gru-
pos e regimes autoritários.

O papel da leitura na conscientização 
social e política de uma sociedade
Eduardo Villela é book advisor e profissional com mais de 16 anos de experiência no mercado editorial
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As franquias do segmen-
to de Saúde, Beleza e 
Bem-Estar atingiram 

crescimento superior a 10,5% 
em 2021 e, no segundo tri-
mestre de 2022, as redes des-
se mercado já registraram o 
terceiro melhor desempenho 
de todo o franchising, com al-
ta estimada de 20,1%. Os da-
dos são da ABF – Associação 
Brasileira de Franchising. 

Os negócios da área de saú-
de têm se apresentado como 
uma excelente maneira de di-
versificar investimentos. In-
clusive, tenho notado um mo-
vimento interessante de in-
vestidores que já possuem ne-
gócios em outros segmentos 
de mercado, como alimenta-
ção e moda, por exemplo, bus-
cando alternativas para am-
pliação do leque. 

Para investir em um ne-
gócio do setor de saúde, será 
necessário redobrar atenção 
com uma série de particula-
ridades. Recomendo começar 

analisando as necessidades 
da população, os gaps de mer-
cado e avaliando as melhores 
maneiras de conectar a em-
presa e os serviços prestados 
às pessoas. Preencher uma la-
cuna deixada pelos serviços 
de saúde disponíveis pode ser 
um bom caminho. 

Também indico que se faça 
um estudo relacionado ao em-
prego de tecnologia no negó-
cio. A inovação é a chave pa-
ra o sucesso de boa parte das 
empresas na sociedade atual e 
certamente continuará sendo 
um dos pilares no futuro. Com 
a pandemia, houve um avan-
ço considerável no uso da tec-
nologia na saúde, seja no de-
senvolvimento das atividades 
fim, junto aos pacientes, ou na 
gestão do negócio, que é um 
ponto especialmente relevan-
te para a operação de uma em-
presa saudável. 

Outro aspecto especial tem 
relação com a responsabilida-
de técnica das atividades de-

senvolvidas na empresa. Va-
mos supor que você resolva 
investir na abertura de uma 
franquia de clínica odontoló-
gica. Para operá-la com segu-
rança, seguindo todas as re-
comendações dos Conselhos 
de Odontologia, é exigido que 
um profissional de Odontolo-
gia graduado e habilitado te-
nha participação no negócio e 
possa atestar todos os procedi-
mentos realizados na clínica. 

Atenção aos códigos de con-
duta ética é outro ponto de re-
levância. A melhor maneira 
de se guiar, é acompanhar o 
que o Conselho Federal da 
área propuser. Como no nos-
so exemplo falamos em clíni-
cas odontológicas, o correto, 
nesse caso, é seguir o Códi-
go de Ética do Conselho Fede-
ral de Odontologia, que orien-
ta desde a condução de trata-
mentos até à exposição de in-
formações em redes sociais.

Por fim, mas não menos 
importante, temos também 

Como escolher um negócio para 
investir em saúde e ter sucesso 

as questões ligadas à gestão do 
negócio. Quando se investe em 
uma franquia, o esperado é en-
contrar um modelo já testado, 
com soluções que realmente 
funcionam. Esse know how é 
desejado em todas as frentes 
relacionadas à operação da em-
presa e, claro, inclui a gestão 
do negócio. 

Ao ampliar as áreas de atua-
ção e abrir negócios em seg-
mentos que ainda não haviam 
sido explorados, ter um ecos-
sistema completo, que ofereça 
o suporte adequado para gerir 
a empresa de A a Z é imprescin-
dível, visto que cada setor tem 
suas particularidades e pecu-
liaridades. Se a franquia ofere-
ce soluções de gestão detalha-
das, que contemplem adminis-
tração, financeiro, marketing, 
gestão de pessoas, tecnologia, 
social e outras frentes, o fran-
queado tem mais tranquilida-
de e segurança para operar e 
alcançar o sucesso. 

É claro que investir em um 
negócio na área de saúde vai 
exigir trabalho, atenção, disci-
plina e, principalmente, aten-
dimento humanizado. Porém, 
é possível alcançar uma boa lu-
cratividade com um negócio 
nesse segmento. Só é preciso se 
dedicar para prosperar! 

Faisal Ismail é odontólogo, sócio-fundador e presidente da rede de franquias de clínicas odontológicas Odontolatina, 
que conta, atualmente, com 42 operações no Brasil e no Paraguai – www.odontolatina.com.br
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O Centro Esportivo 
“Vereador José Perei-
ra” foi palco, na última 
quinta-feira (15), da ce-
rimônia de abertura da 
3ª edição dos JEM (Jogos 
Estudantis Municipais) 
de Sumaré. O evento te-
ve início às 14h e contou 
com a presença de, apro-
ximadamente, 1,1 mil es-
tudantes de 15 escolas do 
município.

A cerimônia contou 
com a presença da se-
cretária de Educação de 
Sumaré, Fernanda Mo-
ranza e do secretário de 
Esporte e Lazer, Bruno 
Pereira. Após a compo-
sição da mesa, cada uma 
das escolas apresentou 
as delegações e, na se-
quência, foi acendida a 
pira, que deve perma-
necer acesa durante os 
dias de competições.

“Este é um evento para 
estimular a prática de es-
portes pelos alunos que 

Disputa de Queimada abre os Jogos 
Estudantis Municipais de Sumaré

Competições dos Jogos Estudantis acontecem no Centro Esportivo Vereador “José Pereira”

1,1 MIL ALUNOS ENVOLVIDOS

ESPAÇO ESPÍRITA

Coincidência ou 
ação de espíritos

Os grandes atores do cinema costumam ler to-
dos assuntos disponíveis ao seu dispor, relativa-
mente ao papel que irão desempenhar nos seus 
filmes. Eles querem se integrar no contexto do en-
redo, enriquecendo sua atuação e o próprio filme. 

Anthony Hopkins é um desses atores. Natu-
ral do País de Gales, é um premiado ator, con-
siderado um dos maiores nomes do cinema na 
atualidade. Dedicado ao extremo em sua pro-
fissão, e escalado para atuar num filme cujo te-
ma era a reencarnação (As Vidas de Audrey Ro-
se), Anthony teria que desempenhar o papel de 
um estranho que se aproxima de um casal feliz 
e conta que a filha deles, de 12 anos, tinha sido 
sua filha numa reencarnação anterior. 

Ao procurar um romance nas livrarias de Lon-
dres sobre um assunto que lhe interessava mui-
to, ficou frustrado por não encontrá-lo em lugar 
algum. Desistindo da procura, foi a uma estação 
da cidade para tomar um trem de volta para ca-
sa. Lá chegando viu o livro procurado num ban-
co, com muitas anotações nas margens das pá-
ginas. Levou o livro para casa e leu-o, conforme 
tinha planejado.

Dois anos depois encontrou o autor do livro – 
George Feifer – que queixou-se de ter perdido o 
livro, cheio de anotações. Explicou que o tinha 
emprestado a um amigo, que o perdeu em al-
gum lugar de Londres. Sua frustração não era 
ter perdido o livro, e sim as anotações que ti-
nha feito nas suas margens.

- É este? Perguntou o ator. 
Foi através dessa incrível coincidência que o 

livro acabou voltando para as mãos do seu le-
gítimo dono. 

Coincidência ou ação de espíritos?
A.M.
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Luiz Dalben sanciona 
lei que regulamenta 
‘estabelecimento 
amigo dos animais’
Lei prevê direitos e deveres de proprietários e clientes quanto a presença 
de bichos de estimação em estabelecimentos comerciais do município

O prefeito de Sumaré, 
Luiz Dalben (Cidadania), 
sancionou a lei nº 6.924, 
que autoriza e estabele-
ce normas para estabe-
lecimentos “Pet Frien-
dly” no município. A re-
gulamentação foi publi-
cada na edição da última 
quinta-feira (15) do Diário 
Oficial do Município. De 
autoria do vereador Alan 
Leal, a lei regulamenta a 
presença de animais de 
estimação em estabele-
cimentos comerciais do 
município. 

Segundo a norma, fica 
autorizada a presença de 
animais em comércios do 
município, que passarão 
a ser considerados esta-
belecimentos amigos dos 
animais. A permissão de-
verá ser indicada por pla-
cas informativas, com as 
regras para permanência 
dos bichos no local, que 
receberão ainda um selo 
indicando que estão ap-

Tutor deverá providenciar a retirada imediata do animal do 
estabelecimento em caso de manifestado comportamento estressado
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fazem parte da rede mu-
nicipal. Além disso, é um 
momento para sociabi-
lização dos estudantes 
e fortalecimento do tra-
balho em equipe. Fica-
mos muito felizes em 
ter a adesão das escolas, 
dos alunos, para fazer 
desse torneio um even-
to tão bonito e já impor-
tante do calendário ofi-
cial do município”, afir-
mou a secretária.

Os times de Queimada 
entraram em campo tam-
bém nesta sexta-feira (16). 

Entre os dias 26 e 30 des-
te mês, acontecem as dis-
putas das equipes de fut-
sal. Em outubro, entre os 
dias 19 e 20, competem 
os praticantes de atletis-
mo, já entre os dias 8 e 11 
de novembro jogam as 
equipes de handebol. Os 
times de vôlei se enfren-
tam entre os dias 22 e 24 
de novembro, enquanto 
as modalidades de dama 
e xadrez têm jogos marca-
dos para acontecer entre 
os dias 28 e 30. Nos dias 1 
e 2 de dezembro jogam as 

equipes de tênis de mesa 
e, por fim, o basquete en-
tra em quadra do dia 5 a 8 
de dezembro. O encerra-
mento está marcado para 
o dia 9 de dezembro. 

A iniciativa é viabiliza-
da por meio da Lei Pau-
lista de Incentivo ao Es-
porte e tem o apoio da 
Prefeitura de Sumaré, por 
meio da Secretaria de Es-
porte e Lazer e de Edu-
cação. O objetivo do pro-
jeto é incentivar a práti-
ca esportiva por meio das 
competições.

A concessionária 
BRK, responsável pe-
los serviços de água e 
esgoto de Sumaré, rea-
liza na segunda-feira 
(19), uma manutenção 
preventiva no sistema 
de bombeamento de 
água da captação de 
água bruta do Horto I. 

A intervenção consis-
te na limpeza do crivo 
– que é um dispositivo 
que impede que a bom-
ba succione detritos pa-
ra o seu interior que pos-
sam causar a quebra do 
equipamento.

“As manutenções 
preventivas são ado-
tadas para antecipar 
potenciais problemas, 
o que garante a plena 
operacionalização do 
sistema. Elas causam 
um impacto menor no 
abastecimento, uma 
vez que a população é 
comunicada com an-
tecedência sobre o ser-
viço”, explica Rodrigo 
Zangirolami, gerente 
de operações da BRK 
em Sumaré. 

Por conta da inter-
venção, os bairros da 
região central podem 
ter oscilações no abas-

tecimento de água nes-
ta segunda-feira (19). A 
previsão é que o abas-
tecimento seja total-
mente regularizado no 
final da noite da pró-
pria segunda-feira (19).

Diante da situação, a 
concessionária reforça a 
importância do consu-
mo consciente por parte 
da população. Os bair-
ros que podem ser afe-
tados são: Jardim Re-
sidencial Ravagnani, 
Parque Residencial Ca-
sarão, Parque Residen-
cial Florença, Residen-
cial Amalia Luiza, Vila 
Macarenko, Parque On-
garo, Parque Versailles, 
Planalto do Sol, Jardim 
Marchissolo, Jardim 
Paulista, Jardim Resi-
dencial Veccon, Jardim 
São Carlos, Jardim São 
Rocchi, Parque Emilia, 
Vila Juliana, Horto Flo-
restal, Jardim Eldorado, 
Centro, Parque Frances-
chini, Vila Menuzzo, 
Jardim São José, Vila 
Miranda, Jardim João 
Paulo II, Jardim Santa 
Madalena e Residencial 
Portal do Lago.

Em caso de dúvidas, 
a população pode en-
trar em contato com a 
concessionária pelo te-
lefone 0800 771 0001. 

Manutenção na captação 
de água bruta Horto I 
afeta abastecimento de 
25 bairros na segunda

PREVENTIVA
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tos a receber os bichos. 
Pela lei, os proprie-

tários poderão instalar 
áreas de recreação para 
os animais, assim como 
água e alimentos gratui-
tos, caso queiram. Pode-
rão ainda disponibilizar 
carrinhos adaptados ao 
transporte simultâneo de 
animais e produtos em 

compartimentos separa-
dos e promover adequa-
ções físicas no prédio pa-
ra receber os animais de 
maneira que não atrapa-
lhe o fluxo de pessoas. 

A medida especifica 
ainda as obrigações dos 
tutores que costumam 
frequentar os estabeleci-
mentos com bichinhos de 

estimação, como circular 
com o animal sem coleira. 

“O tutor deverá provi-
denciar a retirada ime-
diata do animal do es-
tabelecimento em caso 
de manifestado compor-
tamento estressado, co-
mo latidos incessantes, 
agitação psicomotora e 
agressividade”, diz a lei.

Após apresentação 
de delegações, foi 

acendida a pira, 
que segue acesa 

até dezembro 
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GCM ‘Japa’, de Nova Odessa, e 
cadela Mel’s conquistam torneio 
internacional K9 no Uruguai

O coordenador da De-
fesa Civil da Prefeitura de 
Nova Odessa, Vanderlei 
Willians Vanag, foi um 
dos palestrantes em uma 
capacitação sobre o ma-
nejo de abelhas em casos 
de emergências. A pales-
tra foi realizada em par-
ceria entre a Secretaria 
do Meio Ambiente de No-
va Odessa, dentro da Fa-
zenda do Estado, sede do 
IZ (Instituto de Zootec-
nia). Foram palestrantes 
no evento, além do coor-
denador da Defesa Ci-
vil de Nova Odessa, o te-
nente Élio Douglas Mar-
colino Lima, do Corpo de 
Bombeiros de America-
na, e o agente da Defesa 
Civil de Americana Ger-
son de Oliveira.

Participaram da capa-
citação membros do PAM 

(Plano de Ajuda Mútua), 
grupo de empresas priva-
das, os bombeiros milita-
res de Americana e as De-
fesas Civis de Americana, 
Santa Bárbara d’Oeste e 
de Nova Odessa, que são 
qualificados para ajudar 
e atuar de forma conjun-
ta e coordenada em casos 
de emergência na região, 
como incêndios de gran-
des proporções.

O foco da palestra foi 
como lidar com abe-
lhas, em casos de infes-
tações ou ataques a pes-
soas. “Abordamos o ma-
nejo, como agir no mo-
mento de emergência e 
para quem ligar. No caso, 
a primeira coisa é isolar a 
área, e manter distância 
do enxame, depois cha-
mar os bombeiros mili-
tares através do núme-
ro de telefone, 193. Com 
isso será contratado um 
apicultor para retirar as 

Defesa Civil de Nova Odessa participa de palestra 
regional sobre o manejo de abelhas na sede do IZ

Foco da palestra no IZ foi como lidar com abelhas, 
em casos de infestações ou ataques a pessoas

DIVULGAÇÃO
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Dupla novaodessense já conquistou bicampeonato no Brasileiro, o Campeonato Paulista 
e diversos Regionais; atualmente estão no 3º lugar geral do ranking da América Latina

O guarda municipal 
de Nova Odessa Cleber-
son Rodrigo de Jesus, co-
nhecido como “Japa”, e 
sua cadela treinada “K9” 
Mel’s, da raça pastor bel-
ga de Malinois, foram 
campeões do Torneio In-
ternacional K9, na cate-
goria “faro de drogas”. A 
competição de cães poli-
ciais foi realizada entre 
os dias 09 e 11 de agos-
to, na cidade de Melo, no 
Uruguai, e contou com 
53 pares de cães e condu-
tores, disputando provas 
em categorias específi-
cas como “faro de dro-
gas”, “busca de pessoas 
desaparecidas” e “inter-
venção tática”.

Além desse título, a 
dupla novaodessense já 
havia conquistado o bi-
campeonato no Brasilei-
ro, o Campeonato Paulis-
ta e diversos Regionais, 

e atualmente estão no 3º 
lugar geral de K9 da Amé-
rica Latina. Rodrigo já foi 
condecorado em São Pau-
lo, onde ficou entre os 20 
melhores operadores de 
cães de polícia do Brasil.

“Tenho cães que trei-
nei para todo lado, na 
Força Aérea, na Mari-
nha e nas Guardas Mu-
nicipais não só na região, 
mas também fora do Es-
tado de São Paulo, como 
em Minas Gerais e no Rio 
de Janeiro. Também mi-
nistro cursos sobre trei-
namento de K9, então es-
tou sempre viajando pa-
ra ensinar sobre esse uni-
verso, que é gigantesco”, 
destacou Rodrigo.

Ele também já tinha 
montado um centro de 
treinamento em Nova 
Odessa, onde realizou di-
versos cursos, seminários 
e inclusive um torneio 
que juntou 150 compe-
tidores e um público de 
500 pessoas. Hoje, o “Ja-

pa” faz parte da comissão 
técnica do Campeonato 
Brasileiro de K9 e parti-
cipa de provas como juiz 
e figurante, focando sua 
participação como com-
petidor em torneios in-
ternacionais.

Apesar de tudo, ele não 
deixa de destacar as di-

ficuldades de participar 
desses torneios. “Não te-
nho apoio ou patrocínio, 
então venho juntando to-
das minhas economias 
para as viagens, não é fá-
cil, porém é gratifican-
te”, completou o guarda 
civil municipal de Nova 
Odessa.

“Com seu talento es-
pecial para treinar cães 
policiais, o Rodrigo é um 
profissional de Seguran-
ça Pública que leva o no-
me de Nova Odessa pa-
ra o país e para o mundo. 
Só temos que reconhecer 
a apoiar o seu trabalho, 
parabenizar por mais 

essa conquista e conti-
nuar torcendo por ele e 
pela Mel’s nas competi-
ções internacionais que 
eles certamente vão dis-
putar”, celebrou o prefei-
to Cláudio José Schoder, 
o Leitinho (PSD).

Neste ano, a Prefeitu-
ra de Nova Odessa já en-
tregou três novas viatu-
ras zero quilômetro pa-
ra a GCM, sendo dois 02 
modelos VW T-Cross 1.0 
turbo 2022 e uma mode-
lo VW Amarok cabine du-
pla 2022.

Também foram adqui-
ridos dois fuzis carabina 
calibre .40, uma espin-
garda tática “pump” cali-
bre 12 e 16 pistolas calibre 
9mm com corpo em polí-
mero e brasão do muni-
cípio gravado, além 7 mil 
munições dos calibres .40 
e 9mm e 24 coletes balísti-
cos da especificação mais 
atual, nível III-A.

Por fim, em junho, a 
GCM recebeu uma no-
va viatura para a Patru-
lha Rural – uma picape 
Mitsubishi 4x4 zero to-
talmente equipada, des-
tinada pelo Governo do 
Estado através do Progra-
ma “AgroSP+Seguro Se-
gurança no Campo”.

“Nossos homens e mu-
lheres da GCM (Guarda 
Civil Municipal) são uma 
verdadeira força pública 
de segurança na nossa ci-
dade, e só podemos apoiar 
o trabalho de todos da me-
lhor forma possível”, fina-
lizou o prefeito Leitinho.

GMC “Japa” e a Malinois Mel’s: “Estou sempre viajando 
para ensinar sobre esse universo, que é gigantesco”
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RÁDIO E TV PRIMA – MONTE MOR – TROCA DE 
FIGURINHAS FIFA WORLD CUP QUATAR 2022

A Rádio e TV Prima de 
Monte Mor, em parceria com 
a Escola Municipal Coronel 
Domingos Ferreira, entraram 
no clima da COPA DO MUN-
DO FIFA WORLD CUP QUA-
TAR 2022, e realizarão os En-
contros de Trocas de Figu-
rinhas a partir do dia 18 de 
setembro, aos domingos no 
horário das 9h às 12h.

Os encontros acontece-
rão no período de 18 de se-
tembro a 18 de dezembro. 
Se organizem e venham 
participar neste evento fa-
miliar. A Escola Coronel está 

situada na Rua Doutor Car-
los de Campos, nº 24 -  Cen-
tro de Monte Mor.

CRONOGRAMA 
DAS DATAS:
Setembro/ Dias: 18 e 25
Outubro/Dias: 9,16,23 
(2 e 30 Não haverá em 
virtude das Eleições)  
Novembro/Dias: 
6,13,20 e 27
Dezembro/Dias: 
4,11 e 18
Você e toda família são 
nossos convidados. 
VAI BRASILLLLLLLLLL

abelhas do local”, expli-
cou Vanag.

De acordo com o profis-
sional, a picada de abelhas 
pode levar à morte, em ca-
sos de pessoas alérgicas 
ou por excesso de picadas, 
pois, em alguns enxames, 
o número de abelhas pode 
passar de 10.000.

“Tem mais de 300 es-
pécies de abelhas no 
Brasil, sendo que a abe-
lha europa, que foi cru-
zada com a abelha afri-
cana, necessita de cuida-
dos especiais com o ma-
nejo. As orientações so-
bre pessoas alérgicas e 
locais de mata são im-

portantes para que pos-
samos orientar a popu-
lação e prevenir aciden-
tes”, disse o coordenador 
da Defesa Civil de Ameri-
cana, João Miletta.

CONTATOS
Em caso de emergên-

cias, a população de No-

va Odessa pode acionar 
a Defesa Civil Municipal 
pelo telefone (19) 99545-
6418, a Defesa Civil Es-
tadual pelo 199 ou tam-
bém os Bombeiros (193) 
e a Polícia Militar (190). 
Para mais informações 
sobre como se preve-
nir, visite o site spaler-
ta.sp.gov.br.

Para ocorrências envol-
vendo as redes de água e 
esgoto ou a coleta de li-
xo, entre em contato com 
a Coden Ambiental pelos 
telefones 0800 771-1195 
ou (19) 99599-7766. Em 
caso de falta de energia 
ou ocorrências envolven-
do a rede elétrica, é im-
portante que a população 
entre em contato imedia-
tamente com a CPFL no 
www.cpfl.com.br, App 
“CPFL Energia” ou What-
sApp (19) 99908-8888, e 
não toque nos fios em hi-
pótese alguma.



A Prefeitura de Horto-
lândia promove, neste sá-
bado (16), a partir das 5h, 
na sede da antiga Fazen-
da Gazzetta, no Jardim 
Terras de Santo Antonio, 
o evento “Café na roça”. A 
população poderá degus-
tar um delicioso café, fei-
to em um fogão a lenha, e 
quitutes típicos do inte-
rior, no ambiente bucólico 
da fazenda, com várias es-
pécies de árvores frutífe-
ras, como mangueiras, ja-
buticabeiras, laranjeiras, 
pereiras, dentre outras. 

Para deixar o café ain-
da mais animado, have-
rá muita música sertane-
ja com as apresentações 
do cantor Chico Amado, 
Mestre Chiquinho e in-

e Desenvolvimento Sus-
tentável, a fazenda tem 
área de mais de 50.000 
m2, com uma mata ci-
liar, onde há uma nas-
cente que abastece o la-
go que fica no centro da 
propriedade. A fazenda 
possui ainda espaços his-
tóricos. Um deles é a ca-
pela, que leva o nome de 
Santo Antonio. 

Na ocasião da assina-
tura do termo de posse, 
o prefeito José Nazareno 
Zezé Gomes anunciou 
a implantação do novo 
parque socioambiental. 
Ainda de acordo com a 
Secretaria de Meio Am-
biente e Desenvolvimen-
to Sustentável, o projeto 
de construção do parque 
e revitalização da área es-
tá em fase de contrata-
ção. O projeto seguirá o 
padrão dos parques so-
cioambientais existentes 
no município com pista 
de caminhada, academia 
ao ar livre e iluminação 
com lâmpadas de LED. 

A pedido da família Gaz-
zetta, o futuro parque so-
cioambiental receberá o 
nome Antonio Gazzetta, 
em homenagem ao fale-
cido proprietário.

Atualmente, a fazen-
da é ocupada pela Secre-
taria de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável. A construção prin-
cipal da fazenda abriga o 
Departamento do Verde 
e Desenvolvimento Sus-
tentável, órgão respon-
sável pelas atividades de 
educação ambiental e pe-
lo serviço de poda e cor-
te de árvores no municí-
pio. O departamento ain-
da coordena as ativida-
des do Viveiro Municipal, 
onde é cultivada espécies 
para a arborização urba-
na e a jardinagem dos 
parques e prédios públi-
cos. Outro local já ocupa-
do é a antiga morada on-
de vivia o caseiro da fa-
zenda, no qual agora fica 
um servidor da secretaria 
com a função de caseiro. 

‘Café na roça’ exalta cultura caipira na 
antiga Fazenda Gazzetta, neste sábado 

Atualmente, a fazenda é ocupada pela Secretaria 
de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável
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Caminhão-pipa foi flagrado despejando resíduos em um bueiro na Rua Carlos Roberto 
de Melo, no Parque Gabriel; responsável vai desembolsar R$ 8 mil por infração

Por meio de uma de-
núncia, a fiscalização 
ambiental da Prefeitura 
de Hortolândia flagrou 
um despejo irregular de 
esgoto por uma empre-
sa, na região do Parque 
Gabriel, nesta semana. A 
prática é crime ambien-
tal e resultou em emis-
são de multa no valor de 
R$ 8.000,00.

A Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvol-
vimento Sustentável re-
cebeu denúncia anôni-
ma com fotos de um ca-
minhão-pipa, adequado 
para a coleta de esgoto 
(limpa-fossa), despejan-
do resíduos em um buei-
ro na Rua Carlos Rober-
to de Melo, no bairro Par-
que Gabriel, próximo ao 
Druds Hotel. De acordo 
com a denúncia, o fato te-
ria ocorrido nesta segun-
da-feira (12/09).

A equipe de fiscaliza-
ção ambiental esteve no 
local, na terça-feira (13), 
e constatou o despejo ir-
regular de esgoto domés-
tico no bueiro. Por meio 
das fotos, os fiscais iden-
tificaram a placa do veí-
culo e localizaram a em-
presa proprietária do ca-
minhão. A prefeitura exe-
cutou a limpeza do local 
logo depois do trabalho 
da fiscalização.

Ao ser localizado, o do-
no da empresa argumen-
tou que o veículo já não 
era mais de sua proprie-
dade, pois o mesmo ha-
via sido vendido e desco-
nhecia o atual proprietá-
rio do caminhão. Mesmo 
assim, o dono da empre-
sa se comprometeu em 
identificá-lo e informar 
a Prefeitura, o que ele fez 

dois dias depois. A fisca-
lização ambiental averi-
gua a veracidade da in-
formação passada pelo 
dono da empresa. 

O gerente de Fiscali-
zação Ambiental, José 
Apostolo dos Santos, en-
fatiza que a atitude do ci-
dadão em fazer a denún-
cia do despejo irregular 
foi fundamental para 
que o trabalho da fisca-
lização tivesse êxito. “A 
cidade vive um proces-
so de desenvolvimento 
que conta com a parti-
cipação dos moradores. 
Para manter a sustenta-
bilidade ambiental na ci-
dade, é preciso que cada 
um faça sua parte. Nesse 
caso, o morador que fez 
a denúncia teve atitude 
de cidadão. Mas, o infra-
tor deu um exemplo pés-
simo de desrespeito ao 
meio ambiente e às pes-
soas que vivem na cida-
de”, desabafa o gerente.

MULTA
Com os dados obtidos, 

a Fiscalização Ambiental 
emitiu multa no valor de 
2.000 UFMH (Unidade 
Fiscal Municipal de Hor-
tolândia, cujo valor nes-
te ano é de R$ 4,0941), o 
que deu um total de cer-
ca de R$ 8.000,00.

A UFMH é utilizada 
para cálculo de valores 
expressos na legislação 
tributária do município, 
como reajuste de IPTU 
(Imposto Territorial Pre-
dial Urbano), ISSQN (Im-
posto Sobre Serviços de 
Qualquer Natureza), de-
finição de taxas e aplica-
ção de multas, entre ou-
tras finalidades.

POLUIÇÃO E MAU CHEIRO
A Secretaria de Meio 

Ambiente e Desenvolvi-

Prefeitura de Hortolândia multa 
empresa por crime ambiental

Denúncia com fotos mostram momento em que esgoto é despejado em bueiro
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tegrantes da Orquestra 
de Viola Caipira de Hor-
tolândia. O evento é rea-
lizado pela Secretaria de 
Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável 
em parceria com a Secre-
taria de Cultura. 

No evento, a prefeitu-
ra também apresentará 

para a população o espa-
ço da fazenda, onde será 
construído o novo parque 
socioambiental Antonio 
Gazetta. Em maio do ano 
passado, em comemora-
ção aos 30 anos de eman-
cipação política do mu-
nicípio, a prefeitura assi-
nou o termo de posse da 

fazenda. Em 2017, a Ad-
ministração Municipal 
iniciou as tratativas com 
a família Gazzetta, pro-
prietária da área, para a 
aquisição da fazenda. 

PARQUE SOCIOAMBIENTAL
De acordo com a Secre-

taria de Meio Ambiente 

nicação e educação am-
biental junto aos morado-
res. Uma dessas ações é o 
programa “Agenda Ver-
de”. Além disso, o progra-
ma promove palestras so-
bre educação ambiental 
em escolas das redes pú-
blica e particular do mu-
nicípio, igrejas, entida-
des, associações, ONGs 
e empresas.

Nesta semana, o pro-
grama percorreu as re-
giões da Vila Real, Vi-
la São Pedro, Jardim das 
Colinas e Parque Orestes 
Ôngaro. As equipes de 
Fiscalização Ambiental 
e do Núcleo de Educação 
Ambiental visitam resi-
dências e estabelecimen-
tos comerciais, dão orien-
tações para a população e 
fornecem informações e 
materiais impressos so-
bre como fazer o descarte 
correto de materiais reci-
cláveis, esgoto e resíduos 
sólidos, e outros temas co-
mo queimadas.

DENÚNCIAS
Em vista da luta his-

tórica para o município 
conquistar a coleta e o 
tratamento do esgoto, a 
Prefeitura de Hortolândia 
reforça para que a popu-
lação colabore, faça sua 
parte e evite fazer liga-
ções irregulares de esgo-
to em suas residências

A população ainda po-
de colaborar ao denun-
ciar essa prática irregular 
cometidas no município. 
As denúncias podem ser 
feitas por meio do aplica-
tivo Agenda Verde, que 
auxilia na identificação 
dos infratores. 

O denunciante pode en-
viar fotos e textos para o 
aplicativo, o que facilita-
rá o trabalho dos agentes 
de fiscalização ambien-
tal. Com isso, a popula-
ção ajuda a evitar o des-
carte irregular de resí-
duos e materiais que vão 
parar em rios, lagos, la-
goas e mananciais da ci-
dade, causando poluição, 
mau cheiro, o surgimen-
to de aguapés na superfí-
cie da água, dentre outros 
problemas. A identidade 
do denunciante é manti-
da em sigilo. 

mento Sustentável sa-
lienta que essa ação cri-
minosa, denunciada por 
um morador e que re-
sultou em multa, polui 
os córregos e reservató-
rios de água do municí-
pio e provoca mau chei-
ro no trajeto da rede plu-
vial (água de chuvas) até 
desaguar no manancial 
mais próximo. 

Nesse caso constatado 
pela fiscalização ambien-
tal, o córrego Santa Cla-
ra, localizado logo após 
o Lago da Fé, foi o desti-
no dos resíduos despeja-
dos irregularmente. Ain-
da segundo a Secretaria 
de Meio Ambiente e De-
senvolvimento Sustentá-
vel, o bairro Parque Ga-
briel fica na parte alta da 
região onde passa o cór-
rego, que segue pelo Par-

que Socioambiental Chi-
co Mendes até desaguar 
no ribeirão Jacuba, na re-
gião central da cidade.

ESGOTO A CÉU ABERTO
A Prefeitura de Hor-

tolândia reforça para a 
população que o esgoto 
corria a céu aberto pelas 
ruas da cidade até 2005. 
A partir dessa data, a co-
leta e o tratamento de 
esgoto avançaram. Hoje, 
Hortolândia coleta 98% 
do esgoto gerado e trata 
100% do que é coletado. 

A secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Elia-
ne Nascimento Oliveira, 
explica que o grande de-
safio é identificar e re-
duzir o número de fon-
tes poluidoras que tanto 
afetam os leitos de água 

da cidade. “Assim como a 
questão dos resíduos sóli-
dos, temos o despejo irre-
gular de esgoto como um 
dos desafios a serem en-
frentados”, salienta a se-
cretária. 

HISTÓRICO
A conquista da coleta 

e do tratamento do esgo-
to foi a grande ação de-
senvolvida por Hortolân-
dia para recuperar córre-
gos, lagoas e nascentes. 
A partir daí, o município 
intensificou a fiscaliza-
ção com o objetivo de im-
pedir despejos irregula-
res de resíduos em man-
ciais da cidade. 

A Secretaria de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável de-
senvolve ações constan-
tes de fiscalização, comu-



PLANO VERÃO

Coca-Cola FEMSA  abre vagas 
em Sumaré e região para reforçar 
a operação na alta temporada

Nesta quinta-feira (15), 
o prefeito de Monte Mor, 
Edivaldo Brischi (PTB), 
assinou um contrato de 
prestação de serviços jun-
to à Fundação Dom Ca-
bral, que está entre as dez 
melhores escolas de negó-
cios do mundo, de referên-
cia e atuação internacio-
nal, para realização de im-
plementação de proposta 
técnica de planejamento 
estratégico para implan-
tação sustentável no mu-
nicípio de Monte Mor. A 
proposta técnica tem pra-
zo de seis meses, contando 

a partir da data de assina-
tura do contrato para ser 
entregue pela instituição.

Após várias reuniões 
e discussões debatidas 
entre a atual adminis-
tração e a fundação, pa-
ra que ações de desenvol-
vimento de projetos ino-
vadores, que envolvem a 
gestão sustentável de re-
síduos (lixo) e geração de 
energia fossem criados, 
aproximando a cidade 
de Monte Mor em acor-
do com a demanda cres-
cente de responsabilida-
de sustentável de várias 
cidades, estados e países 
do mundo, chegou-se à 
conclusão da necessida-

execução de seus traba-
lhos, percebeu o quão ne-
cessária e pertinente é o 
suporte técnico especia-
lizado para o melhor an-
damento dos trabalhos, 
que envolvem assuntos 
de tamanho alcance no 
cenário ambiental, social 
e de governança (ASG). 
Iniciando em nível mun-
dial, como uma ação glo-
bal, passando pela nacio-
nal, com às exigências da 
Agenda 2030, chegando 
até os municípios, esse 
conceito compete boas 
práticas empresariais 
que se preocupam com 
critérios ambientais, so-
ciais e parâmetros de ex-
celência na governança.

A Fundação Dom Ca-
bral foi representada, na 
ocasião, pelo gerente de 
projetos do setor público, 
Flávio Rios, e por Gerson 
Pacheco.

Prefeitura de Monte Mor contrata empresa 
para implantar modelo de gestão sustentável

Prefeito Edivaldo Brischi com Flávio Rios e Gerson Pacheco, da Fundação Dom Cabral

DIVULGAÇÃO

RESÍDUOS

A Acias (Associação 
Comercial, Industrial e 
Agropecuária de Suma-
ré) completa 53 anos nes-
te sábado (17) e, para ini-
ciar as comemorações, 
um café da manhã, nes-
ta sexta-feira, reuniu di-
retores, ex-presidentes, 
autoridades, associados, 
parceiros e imprensa.

No encontro realizado 
na Acias, o presidente Fe-
lipe Alberto Verza Ferrei-
ra destacou a importân-
cia da atuação da entida-
de, lembrou que a socie-
dade mudou e a associa-
ção segue acompanhan-
do todas as transforma-
ções sociais para defen-
der os interesses de seus 
associados e da cidade de 
Sumaré. “Nosso papel é 

Café da manhã marca início das 
comemorações dos 53 anos da Acias

Café da manhã reuniu diretores, ex-presidentes, 
autoridades, associados e parceiros na sede da entidade

MARCO COMEMORATIVO

DIVULGAÇÃO

De acordo com a engarrafadora, aprovados no processo seletivo serão contratados 
de forma temporária até dezembro deste ano, com possibilidade de efetivação 

A Coca-Cola FEMSA 
Brasil, maior engarrafa-
dora de produtos Coca-
-Cola no mundo em vo-
lume de vendas, abriu 
processo seletivo para 
vagas temporárias de 
emprego em Sumaré e 
cidades da região. Os 
aprovados serão contra-
tados até dezembro des-
te ano, com possibilida-
de de efetivação. 

As oportunidades fa-
zem parte do Plano Ve-
rão, que visa a contra-
tação de colaboradores 
sazonais para reforçar a 
operação – nas áreas de 
produção, distribuição 
e reposição de produtos 

– na alta temporada. Os 
contratados terão cartei-
ra assinada, benefícios e 
salários compatíveis com 
os do mercado. 

“O Plano Verão refor-
ça sua importância co-
mo um instrumento pa-
ra a recolocação no mer-
cado de trabalho, e está 
alinhado à estratégia de 
diversidade, equidade e 
inclusão da companhia. 
Buscamos profissionais 
comprometidos e que 
queiram contribuir com 
a nossa missão de gerar 
valor econômico, social 
e ambiental nos lugares 
que estamos presentes”, 
destaca Cristiane Yama-
moto, diretora de Recur-
sos Humanos da Coca-
-Cola FEMSA Brasil. Contratados terão carteira assinada, benefícios e salários compatíveis com os do mercado
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PRÉ-REQUISITOS
Os interessados em tra-

balhar com a Coca-Co-
la FEMSA Brasil devem 
ter ensino fundamen-
tal ou médio completo (a 
depender do tipo de va-
ga) disponibilidade pa-
ra trabalhar nos finais 
de semana e é desejável 
que possuam experiên-
cia prévia em logística e 
áreas relacionadas. Em 
Sumaré, há oportunida-
des para promotor, aju-
dante operacional e ope-
rador de empilhadeira. 

Vagas de promotor 
também foram abertas 
para as cidades de Ame-
ricana, Araras, Atibaia, 
Campinas, Cosmópolis, 
Francisco Morato, Hor-
tolândia, Indaiatuba, Ita-
tiba, Limeira, Mogi Gua-
çu, Mogi Mirim, Piracica-
ba, Rio Claro, Santa Bár-
bara d’Oeste, Valinhos e 
Vinhedo. 

Candidatos podem en-
viar currículo para o e-
-mail: recrutamento.
spinterior@kof.com.mx. 
Segundo a Coca-Cola 
FEMSA Brasil, o proces-
so seletivo será realiza-
do de forma ágil e, além 
da avaliação de currícu-
lo, haverá testes e entre-
vistas com gestores da 
empresa.

não apenas para o co-
mércio, mas para todos 
os segmentos do muni-
cípio. A associação está 
de parabéns pelo traba-
lho que vem desenvol-
vendo”, comentou o de-
putado estadual Dirceu 
Dalben (Cidadania). 

João Moreira, presi-
dente da Acias na ges-
tão de 1999 a 2000, tam-
bém ressaltou a força da 
associação. “Apesar de 
todas as dificuldades 
que já enfrentou, como 
a pandemia de Covid-19 
mais recentemente, a 
Acias sempre soube su-
perar as crises. E sempre 
sai fortalecida de cada 
desafio”, disse.

Roberto Cordenonsi, 
diretor e um dos funda-
dores da Acias, relem-
brou a trajetória da as-
sociação, criada para or-
ganizar os trâmites co-
merciais quando a ci-
dade vivia um grande 
crescimento. “É satisfa-
tório olhar a história da 
Acias e tudo que ela con-
quistou nestes 53 anos. E 

mais prazeroso ainda é 
fazer parte de todo esse 
movimento”, disse Cor-
denonsi. 

A Acias foi fundada 
em 17 de setembro de 
1969 por Roberto Corde-
nonsi, Valter Pedroni e 
Osvaldo Benedito Dias 
Ferraz. Com o cresci-
mento da cidade, o co-
mércio precisou se adap-
tar e se organizar: nascia 
então a Acias. Em mais 
de cinco décadas de tra-
balho, a Acias protago-
nizou inúmeras ativida-
des, movimentos e pro-
jetos em prol da comu-
nidade e do município.

E como parte das co-
memorações de aniver-
sário, a Acias realiza, dia 
22 de outubro, no San Vil-
le Hall, o Jantar do Em-
presário. A edição marca 
o retorno do evento, sus-
penso nos últimos dois 
anos por conta da pande-
mia de Covid-19. Os con-
vites estão disponíveis na 
sede da Acias. Mais in-
formações pelo e-mail 
acias@acias.com.br. 

de de prosseguir com a 
concepção de uma pro-
posta desenvolvida tecni-

camente por autoridades 
especialistas no assunto.

Segundo o chefe de ga-

binete de Monte Mor, Ri-
cardo Bizetto, a atual ad-
ministração, em meio à 

fortalecer todos os seg-
mentos produtivos e tam-
bém apoiar e defender o 
melhor para a nossa co-

munidade”, disse Verza. 
Os convidados enal-

teceram a importância 
da associação e parabe-

nizaram a diretoria pelo 
trabalho que vem sendo 
realizado. “A Acias tem 
um papel importante, 



QUALIDADE DA EDUCAÇÃO

Cidades da região ficam acima 
da média do Estado e do País 
no Ideb 2021, aponta Inep

A Prefeitura de Suma-
ré, por meio da Secreta-
ria de Educação, promove 
na próxima segunda-fei-
ra (19) a 5ª edição do SEEI 
(Simpósio de Educação 
Especial e Inclusiva) de 
Sumaré. O evento acon-
tece entre 8h e 16h30, no 
salão de eventos do Clube 
Recreativo Sumaré.

O objetivo do evento é 
trazer ao público discus-
sões relacionadas à inclu-
são, de maneira geral, no 
ambiente escolar e deve re-
unir mais de 200 profissio-
nais da área da educação.

A abertura será reali-
zada pelo professor es-

Dia, da unidade da Apae 
de Sumaré apresentará 
o espetáculo “O Mágico 
de Oz”.

O simpósio prossegue 
com a palestra “O autismo 
e as vivências sensoriais e 
psicomotoras no ambien-
te escolar”, da professora 
Carolina de Almeida Mia-
to Sanches, às 13h. O en-
cerramento fica por conta 
da professora Eli Monato.

“Pensar em um am-
biente escolar mais in-
clusivo beneficia toda a 
comunidade, uma vez 

que preparando a educa-
ção para receber e acolher 
toda e qualquer especifi-
cidade que o aluno possa 
ter no processo de apren-
dizagem a torna mais efi-
ciente e universal. O sim-
pósio chega à sua 5ª edi-
ção para que os profissio-
nais de educação de Su-
maré tenham uma opor-
tunidade de desenvolver 
em novas possibilidades 
em educação inclusiva”, 
afirmou a secretária de 
Educação de Sumaré, Fer-
nanda Moranza.

Secretaria de Educação de Sumaré promove 
V Simpósio de Educação Especial Inclusiva

Evento deve reunir mais de 200 profissionais da área da educação no Clube Recreativo

NA SEGUNDA-FEIRA

Em meio à pandemia, 
com escolas fechadas e 
ensino remoto, o Brasil 
registrou piora no apren-
dizado de estudantes em 
todos os níveis avalia-
dos. A etapa que sofreu 
o maior impacto foi a da 
alfabetização, medida no 
2º ano do ensino funda-
mental. Os resultados são 
do Saeb (Sistema de Ava-
liação da Educação Bási-
ca) 2021 e do Ideb (Índice 
de Desenvolvimento da 
Educação Básica) 2021, 
divulgados nesta sexta-
-feira (16) pelo Ministério 

da Educação e pelo Inep 
(Instituto Nacional de Es-
tudos e Pesquisas Educa-
cionais Anísio Teixeira).

Em coletiva de impren-
sa, o Inep ressaltou que a 
divulgação é atípica, por 
conta da pandemia, e que 
é preciso ter cuidado ao 
comparar os resultados, 
tanto com os resultados 
obtidos em anos anterio-
res quanto entre escolas, 
municípios e Estados.

Os resultados mostram 
que houve piora em to-
das as etapas de ensino. 
A maior queda ocorreu 

na etapa da alfabetiza-
ção. A pontuação obtida 
pelos alunos do 2º ano 
do ensino fundamen-
tal em língua portugue-
sa passou de 750 pontos 
em 2019, em média, para 
725,5. As pontuações são 
distribuídas em 8 níveis, 
de acordo com os conteú-
dos aprendidos. A queda 
de 24,5 pontos entre um 
ano e outro significa que 
a média brasileira caiu 
em um nível.

A porcentagem dos es-
tudantes do 2º ano nos 
três primeiros níveis, ou 

seja, que não conseguem 
sequer ler palavras iso-
ladas, passou de 15,5% 
em 2019 para 33,8%, em 
2021. Na outra ponta, a 
porcentagem daqueles 
no nível 8, o mais alto, 
caiu de 5% para 3%.

Em matemática, a por-
centagem dos estudan-
tes nos três primeiros ní-
veis passou de 15,9% em 
2019 para 22,4% em 2021. 
Esses estudantes não são 
capazes de resolver pro-
blemas de adição ou sub-
tração. A média nacional 
caiu de 750 pontos para 

741 pontos. Uma queda 
de 9 pontos. Nesta eta-
pa as provas são aplica-
das de forma amostral, a 
apenas um grupo de es-
tudantes de escolas pú-
blicas e particulares.

A pandemia levou ao fe-
chamento de escolas em 
todo o país. A maior parte 
das escolas, 92%, adotou 
de mediação remota ou 
híbrida e 72,3% das esco-
las recorreram a reorgani-
zação curricular com prio-
rização de habilidades ou 
conteúdos. Ou seja, os es-
tudantes do país, mesmo 

cursando o mesmo ano 
escolar, não aprenderam 
necessariamente os mes-
mos conteúdos e, por isso, 
não é possível saber se ti-
nham ou não aprendido 
o que foi cobrado no mo-
mento da avaliação.

Para a presidente do 
Conselho Nacional de 
Educação (CNE), Maria 
Helena Guimarães de 
Castro, os resultados são 
importantes para medir 
o impacto da pandemia 
na educação, mas preci-
sam ser bem contextua-
lizados.             | Agência Brasil

Em meio à pandemia, aprendizagem cai nas escolas do País
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Nova Odessa obteve a maior pontuação nos anos finais do Ensino Fundamental e no 
Ensino Médio; Paulínia, Hortolândia e Monte Mor também atingiram bons resultados

Duas cidades da região 
ficaram acima da média 
do Estado e do País no 
Ideb (Índice de Desen-
volvimento da Educação 
Básica) no ano de 2021, 
nas séries finais do Ensi-
no Fundamental. Os nú-
meros foram divulgados 
nesta sexta-feira (16) pe-
lo Inep (Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesqui-
sas Educacionais Anísio 
Teixeira). Nova Odessa e 
Paulínia obtiveram pon-
tuação superior a 5,3, que 
foi a média do Estado pa-
ra o período do 6º ao 9º 
do Ensino Fundamental. 
O Ideb nacional para este 
período foi de 4,9. Horto-
lândia e Sumaré se man-
tiveram na média (com 
exceção da rede munici-
pal de Sumaré, que obte-
ve 5,6) e Monte Mor ficou 
abaixo dela.

O Ideb é o principal in-
dicador da qualidade dos 
sistemas educacionais 
brasileiro. Ele é calcula-
do com base nas médias 
da Prova Brasil e fluxos 
de aprovação, reprovação 
e abandono extraídos do 
Censo Escolar. Nova Odes-

sa obteve a maior pontua-
ção entre as cidades da re-
gião, com 5,7 nas redes es-
tadual e pública. Paulínia 
atingiu 5,4 em estadual, 
municipal e pública.

Hortolândia ficou 5,3 
nas redes estadual e pú-
blica. Sumaré obteve 5,2 
na rede estadual, 5,6 na 
municipal e 5,3 na públi-
ca. Monte Mor registrou 
5,2 nas redes estadual, 
municipal e pública.

ENSINO MÉDIO
No Ensino Médio, três 

cidades da região fica-
ram acima da média do 

País, que foi de 4,2, e do 
Estado, que foi de 4,4. A 
maior pontuação foi ob-
tida pela rede federal de 
Hortolândia, com 5,3. O 
município obteve 4,5 nas 
redes estadual e públi-
ca. Nova Odessa e Mon-
te Mor obtiveram 4,7 nas 
redes estadual e pública. 
Paulínia 4,1 na rede es-
tadual e 4,5 na pública e 
Sumaré, 4,3 na rede es-
tadual e 4,3 na pública.

Segundo nota informa-
tiva do Ideb, são conside-
radas da rede pública es-
colas públicas urbanas, 
da rede estadual escolas 

urbanas da rede esta-
dual, da rede municipal 
escolas urbanas da rede 
municipal e da rede fe-
deral escolas urbanas da 
rede federal. 

IMPACTO DA PANDEMIA
A nota informativa do 

Ideb faz uma observação 
em relação às pontua-
ções obtidas pelas esco-
las, em razão da pande-
mia de Covid-19. “A mu-
dança brusca observada 
nas taxas de aprovação 
faz com que a interpre-
tação do Ideb 2021 esteja 
dissociada da série histó-

rica do rendimento e seja 
entendida sob a ótica das 
mudanças sociais, psico-
lógicas e econômicas de-
rivadas da pandemia de 
Covid-19”.

O governo do Estado in-
formou que desde o início 
da pandemia, a Secreta-
ria da Educação do Esta-
do de São Paulo não me-
diu esforços para garan-
tir educação de qualida-
de a todos os estudantes. 
A oferta das aulas media-
das por tecnologia foi fun-
damental para a manu-
tenção das atividades du-
rante o fechamento das 

escolas devido a protoco-
los sanitários. 

Por meio do CMSP 
(Centro de Mídias), desen-
volvido em abril de 2020, 
os estudantes da rede es-
tadual tiveram acesso às 
aulas inéditas em tempo 
real, interatividade e ti-
ra-dúvidas com profes-
sores das suas turmas, 
em manutenção ao ensi-
no remoto. O Estado tam-
bém investiu em avalia-
ções diagnósticas, proces-
suais e formativas, fun-
damentais para apoiar a 
recuperação da aprendi-
zagem abalada pelo afas-
tamento dos estudantes. 

Ao longo de 2021, o Es-
tado também desenvolveu 
programas de apoio à re-
cuperação da aprendiza-
gem com iniciativas ino-
vadoras como o Bolsa do 
Povo Ação Estudantes; o 
Programa de Recuperação 
Intensiva durante as férias 
escolares; o Programa de 
Recuperação e Aprofun-
damento, com materiais 
didáticos adicionais e for-
mação para os professo-
res; o Projeto de Reforço 
e Recuperação (PRR), com 
um professor para atendi-
mento personalizado; e 
o Programa Além da Es-
cola, com aulas acompa-
nhadas por professores 
via Centro de Mídias de 
SP e entrega de chips com 
dados patrocinados.

Outra iniciativa impor-
tante e com forte impac-
to nos resultados educa-
cionais foi a prática pe-
dagógica da Busca Ativa, 
já realizada pelas escolas 
com apoio das Diretorias 
de Ensino e da Secretaria 
da Educação. 

A reportagem não con-
seguiu repercutir os nú-
meros com as secretarias 
municipais de Educação.

Pandemia fechou escolas e impactou diretamente nos resultados do Saeb e Ideb
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pecialista Rogério Seve-
rino Lopes, com a pales-
tra “Adaptação curricu-
lar para crianças com de-
ficiência e as possibilida-

des de aprendizagem sig-
nificativa, a partir das 9h.

Na sequência os parti-
cipantes contarão com a 
palestra “Inclusão: desa-

fios no contexto escolar”, 
ministrada pela profes-
sora Adriana Guimarães 
Tosti Avots. Às 13h, os 
alunos do Serviço Centro 



Rapaz é perseguido e 
assassinado por cinco 
criminosos no Jardim 
Picerno 1, em Sumaré

A GCM (Guarda Civil 
Municipal) prendeu um 
homem de 30 anos por 
tentativa de roubo em 
uma farmácia na noite 
desta quinta-feira (15), 
em Nova Odessa. Uma 
equipe estava em patru-
lhamento e flagrou o sus-
peito ameaçando o aten-
dente do caixa. De acor-
do com a GCM, o homem 
estava nervoso e aparen-
temente ameaçando o 
funcionário da farmácia, 
momento em que a equi-
pe retornou e abordou o 
indivíduo saindo, já na 
porta da farmácia. Com 
o mesmo foi localizado, 

em sua cintura, um peda-
ço de madeira e a quan-
tia de R$ 300,00 em di-
nheiro. O funcionário da 
farmácia informou que o 
suspeito tinha roubado o 
local, sendo que o mes-
mo chegou com a mão 
na cintura, sob a blusa, 
e disse que era um assal-
to e que era pra entregar 
todo o dinheiro do caixa 
“senão iria matá-lo”. Dis-
se, também, que diante 
da ameaça e menção de 
estar armado, entregou 
todo o dinheiro do caixa.

O acusado recebeu voz 
de prisão e foi apresenta-
do ao Plantão Policial, on-
de foi preso em flagran-
te, ficando à disposição da 
Justiça.

GCM de Nova Odessa detém homem 
por tentativa de roubo a farmácia 

Pedaço de madeira sob a blusa foi 
usado pelo acusado para simular arma

DIVULGAÇÃO

EM FLAGRANTE

Uma barbearia foi fur-
tada na madrugada desta 
quinta-feira (15), no bair-
ro Remanso Campineiro, 
em Hortolândia. O ladrão 
levou uma televisão e um 
notebook.

Parte da ação crimino-
sa foi gravada por câme-
ras de segurança. Pelas 
imagens é possível iden-
tificar o criminoso sain-
do do comércio, ele olha 
para câmera antes de fu-
gir. O assaltante conse-
guiu arrombar a porta do 
estabelecimento e inva-
dir a loja. Para não levan-
tar suspeitas, o homem 

Barbearia é furtada no 
Remanso Campineiro, 
em Hortolândia 

AÇÃO FILMADA
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A vítima chegou a entrar em um bar para pedir socorro, vestindo 
apenas cueca e camiseta, mas foi arrastada para o local onde foi 
morta com pancadas na cabeça; suspeitos continuam foragidos

Um rapaz de 27 anos 
foi morto com pancadas 
na cabeça desferidas por 
cinco pessoas, na noite 
desta quinta-feira (15) no 
Jardim Picerno 1, em Su-
maré. A vítima, identi-
ficada como Bruno Iago 
Bispo dos Santos, tentou 
pedir socorro em um bar, 
mas foi levado pelos cri-
minosos.

A Polícia Militar foi 
acionada e encontrou o 
corpo do homem em um 
terreno na Rua Maria de 
Lourdes. Segundo teste-
munhas, a vítima esta-
va sendo perseguida pe-
los assassinos. O Samu 
(Serviço de Atendimen-
to Móvel de Urgência) 
foi chamado para pres-
tar os primeiros atendi-
mentos à vítima e quan-
do os socorristas chega-
ram, constataram a mor-
te no local.

A vítima correu em um 
bar para tentar fugir dos 
cinco homens que esta-
riam à sua procura para 
matá-lo. Os proprietários 
do estabelecimento con-
taram à polícia que ele 
entrou no local vestindo 
apenas cueca e camiseta.

O rapaz chegou a usar 
o corpo da proprietária 
como “escudo humano” 
para se defender dos ata-
ques dos criminosos. Ao 
se deparar com a situa-
ção, o outro proprietário, 

marido da mulher, jogou 
um banco na vítima, pa-
ra tentar defender a es-
posa. Os criminosos con-
seguiram pegar o jovem 
e o arrastaram até o ter-
reno, onde teriam execu-
tado o rapaz com panca-
das na cabeça. 

A proprietária do co-
mércio ainda informou 
aos policiais que depois 
da ação, uma pessoa foi 
até o bar, se identificou 
como parente da vítima, 
e levou o celular do ho-
mem que estava no local. 
A pessoa ainda orien-
tou a mulher a não abrir 
o estabelecimento por 
uma semana, pois des-
confiava que o seu ma-
rido estivesse envolvido 
na morte do homem.

MONITORAMENTO
Segundo a polícia, o 

bar possui câmeras de 
monitoramento, mas o 
proprietário informou 
que na noite do crime 
elas não estavam fun-
cionando, pois naquele 
mesmo dia o técnico te-
ria realizado uma atua-
lização no sistema.

A Polícia Civil está in-
vestigando o caso e rea-
lizou uma busca na casa 
da vítima, onde foi en-
contrado um papelote de 
cocaína e R$ 52 em di-
nheiro. O celular do ho-
mem não foi encontrado. 
A ocorrência foi registra-
da no Plantão Policial de 
Sumaré.Ocorrência foi registrada no Plantão Policial de Sumaré
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Motorista atira em carro após acidente e é preso
Um homem foi preso por tentativa de homicídio na ma-
drugada desta sexta-feira (16) suspeito de fazer disparos 
de tiros contra um carro em uma avenida do bairro Chá-
caras Campos dos Amarais, em Campinas. Segundo a Po-
lícia Militar, ele tinha se envolvido em um acidente mo-
mentos antes e atirou ao menos quatro vezes contra o ou-
tro veículo envolvido. Ninguém ficou ferido.

POLICIA

Câmera registrou 
imagem do criminoso

DIVULGAÇÃO

deixou a porta de enrolar 
abaixada enquanto vas-
culhava o local.

A ocorrência foi regis-
trada no Plantão Policial 
de Hortolândia. A polícia 
investiga o caso.
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Aequipe sumareen-
se de karatê Ku-
roshio conquis-

tou o 2º lugar na classi-
ficação geral dos Jogos 
Regionais, na quarta-fei-
ra (07), em Tietê. Os atle-
tas que compõem o gru-
po trouxeram para casa 
seis medalhas das dis-
putas individuais, sen-
do uma de ouro, duas de 
prata e três bronzes.

Ao todo, a delegação 
de Sumaré contou com 
14 atletas, sendo 11 para 
as disputas do masculi-
no e três do feminino.

Sob comando dos téc-
nicos Thiago Rufato, 
Neuma Argolo e Homar 
Fayçal, a equipe conquis-
tou o ouro no kata indivi-
dual, com o carateca Lu-
cas Argolo, que também 
levou a prata no kumite 
absoluto. Lucas garantiu 
ainda o bronze da dispu-
ta kata em equipe, ao la-
do de Gustavo Argolo e 
Vinícius Dinofre. 

Daniel Valle trouxe pa-
ra casa o bronze na ca-
tegoria kumite até 60kg, 

enquanto Lucas Clemên-
cio ficou com o bronze no 
kumite 65/70kg. Na dis-
puta do kumite por equi-
pe, o grupo terminou em 
4º lugar, com os atletas 
Lucas Argolo, Danilo Ce-
sário, Gustavo Argolo, 
Lucas Clemencio, Lucas 
Munhoz, Leonardo Dias 
e Diego Godoy.

“A equipe se superou e 
obteve um ótimo resulta-
do. Essas conquistas são 
fruto de muita dedica-
ção e uma rotina de trei-
namento. Nossos atletas 
treinam, em média três 
horas por dia, na Acade-
mia Kuroshio, no Jardim 
Denadai e na AABB (As-
sociação Atlética Banco 
do Brasil) Sumaré. Ainda 
assim, não fossem pro-
blemas com a desclassi-
ficação de dois atletas na 
pesagem, poderíamos ter 
brigado pelo título geral 
no masculino, título este 
que já conquistamos por 
quatro vezes entre 2010 e 
2017”, comentou o técni-
co Thiago Rufato.

Com o ouro no kata in-

dividual, o atleta Lucas 
Argolo ganhou junto o di-
reito de competir os Jogos 
Abertos do Interior.

Nas disputas femini-
nas, o grupo terminou 
na 6ª colocação geral, 
mas sem medalhas con-
quistadas. A atleta Alana 
Novais ficou em 4º lugar 
no kumite absoluto, en-
quanto a atleta Fernan-
da Liorne conseguiu o 

5º lugar no kumite aci-
ma 60kg e Neuma Argo-
lo terminou em 7º lugar 
no kata individual.

A equipe de Suma-
ré competiu pela 4ª Re-
gião, tendo como adver-
sários os municípios de 
Americana, Araras, Casa 
Branca, Hortolândia, In-
daiatuba, Iracemápolis, 
Rio Claro, Santa Barba-
ra D’Oeste e Serra Negra.

CONFIRA QUEM SÃO OS 
ATLETAS PREMIADOS
Lucas Argolo, 28 anos, 

é o atleta mais premia-
do da história de Suma-
ré nos Jogos Regionais, 
com 13 medalhas de ouro 
conquistadas desde 2010. 
Nesta edição, conquistou 
ouro no kata individual, 
prata no kumite absoluto 
e bronze no kata equipe.

Danilo Cesario, 26 

anos, está na equipe des-
de 2014, sempre conquis-
tando medalhas nos Jo-
gos Regionais desde en-
tão. Nesta edição, con-
quistou prata no kumi-
te 60/65kg.

Daniel Valle, 42 anos, 
na equipe desde 2010, con-
quistou medalhas em to-
das as edições dos Jogos 
Regionais nesse período. 
Conquistou bronze no ku-
mite até 60kg.

Lucas Clemêncio, 28 
anos, faz parte da equi-
pe desde 2012 e já foi Tri 
Campeão dos Jogos Re-
gionais defendendo Su-
maré. Conquistou bronze 
no kumite 65/70kg, 

Gustavo Argolo, 22 
anos, estreou na equipe 
de Sumaré em 2016 e no 
ano seguinte se consa-
grou campeão dos Jogos 
Regionais. Nesta edição, 
conquistou medalha de 
bronze no kata equipe.

Vinicius Dinofre, 38 
anos, estreante em Jo-
gos Regionais. Conquis-
tou medalha de bronze 
no kata equipe.

Karatê de Sumaré conquista seis 
medalhas e fica em 2º lugar na 

classificação geral dos Jogos Regionais

FOTOS: DIVULGAÇÃO

No último domingo, 11 
de setembro, aconteceu a 
2ª etapa da Copa KENDA 
OPEN CUP MTB, no alto 
das montanhas de Bueno 
Brandão (MG). Um even-
to para ficar marcado na 
memória dos atletas. 

Um total de 900 ci-
clistas que tiveram que 
se empenhar ao máxi-
mo para superar as su-
bidas íngremes, com 
distâncias na categoria 
Pro 53k e Sport 42k, com 
1.500 metros de eleva-

ção acumulada.
A equipe Açaí Mil e 

Ross Sumaré esteve no 
evento com 29 atletas e 
conquistou 19 troféus.

MILENA SILVA 
MENDES
A garota prodígio ven-

ceu a corrida em sua ca-
tegoria com muito em-
penho.

SAMARA PIRES 
Ela foi a campeã na ca-

tegoria Sport Master A, 

mas disse que a corrida 
não foi fácil:  “Foi uma 
prova que o psicológico 
teve que ser mais forte 
que o físico”, 

ANDRÉ GONÇALVES
O gaúcho relatou que 

foi uma largada bem 
forte e já de início o pe-
lotão ficou separado em 
dois grupos. “Após mui-
tos ataques, consegui me 
destacar perante o gru-
po, conquistando o 2º lu-
gar ELITE PRO”.

Rumo à classificação! 
União Salerno goleou o 
Unidos Conceição por 5 a 
1, na manhã do último do-
mingo (11), no Centro Es-
portivo Vereador José Pe-
reira. Foi a quarta vitória 
consecutiva do rubro-ne-
gro no campeonato. Com 
o resultado, a equipe as-
sumiu a vice-liderança do 
Grupo A. Manga, Denílson 
(falta), Pedroso, Nilbber e 
Gui Paiva fizeram os gols 
do União Salerno, e Paulo 
Henrique fez para o Uni-
dos Conceição.

O União Salerno co-
meçou a partida com 
sua principal caracterís-
tica: valorizando a pos-
se de bola e jogo rápido 
na vertical. Neste ritmo, o 
rubro-negro buscou a sua 
quarta vitória consecuti-
va na competição. Na tro-
ca de passe estilo argenti-
no “toco y me voy”, Man-
ga recebeu a bola livre de 
marcação e, na saída do 
goleiro, estufou o barban-
te. União Salerno 1 x 0.

Após o gol, a equipe ru-
bro-negro foi pressiona-
da pelo adversário, que 
no aperto conseguiu for-
çar o erro na saída de 
bola e o atacante Paulo 
Henrique, no oportunis-
mo, empatou a partida.

O jogo ficou equilibra-
do após a igualdade no 
marcador. Aos poucos, 
o rubro-negro voltou a 
crescer na partida. Em jo-

Copa Kenda Open Cup MTBUnião Salerno goleia o 
Unidos Conceição por 5 x 1 

pelo Amador de Sumaré
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RESULTADO EQUIPE AÇAÍ SUMARÉ

NOME CATEGORIA CLASSIFICAÇÃO
WANDERLEY WANDER MOREIRA DUPLA MASC. SPORT 1º LUGAR
VITOR RODOLFO SECO ANTONIO DUPLA MASC. SPORT 1º LUGAR
JOSE RICLEY GOMES DOS SANTOS SPORT SUB 30 4º LUGA
LIVIA EDUARDA RIBEIRO MARTINS SPORT JUNIOR 4º LUGAR
OCTAVIO AUGUSTO RIBEIRO SPORT JUNIOR 9º LUGAR
CARLOS ALBERTO NARDON SPORT MASTER C 2º LUGAR
SAMARA PIRES FERNANDES SPORT MASTER A1 1º LUGAR
THIAGO MORAIS CAMILLO SPORT HEAVY 1º LUGAR
MILENA SILVA MENDES TURISMO SUB 30 1º LUGAR
GERINALDO GERALDO SANTANA SPORT MASTER B2 4º LUGAR
WASHINGTON LUIZ CABETTE JÚNIOR TURISMO MASTER A 11º LUGAR
MANOEL APARECIDO DOS ANJOS PRO MASTER B1 2º LUGAR
ANDRE LUIS GONÇALVES ELITE PRO 2º LUGAR
FELIPE BICALHO DE OLIVEIRA PRO MASTER A2 6º LUGAR
MARIA JULIA DA SILVA VIEIRA SPORT JUNIOR 3º LUGAR
JOSIMAR SOARES DA MOTA TURISMO MASTER A 2º LUGAR
MATHEUS MASCARENHA SILVA SPORT SUB 23 3º LUGAR
CARLOS DOS SANTOS SILVA SPORT MASTER C 11º LUGAR
SERGIO ADRIANO DOMINGUES TURISMO MASTER B 1º LUGAR
PERICLES HENRIQUE SALES SPORT SUB 30 1º LUGAR
JOAO VICTOR DE PAULA SCHIAVON SPORT JUNIOR 6º LUGAR
HENRIQUE CORREIA LEITE TURISMO SUB 30 3º LUGAR
THIAGO ROCHA SPORT MASTER A3 7º LUGAR
EMERSON BARBOSA SPORT MASTER B2 11º LUGAR
PABLO MENUCI TURISMO SUB 30 12º LUGAR
FRANCIELE PEREIRA DE SOUZA SPORT MASTER A 2 8º LUGAR
JULIAN FLABER PETERMANN SPORT HEAVY 3º LUGAR
DANIELA PEREIRA DE SOUZA SPORT MASTER A 2 5º LUGAR
RODRIGO ABRANTES TORELLI SPORT 12º LUGAR

gada rápida, Manga re-
cebeu a bola, passou pe-
la marcação e, em segui-
da, sofreu falta. Denílson, 
com categoria, recolocou 
o União Salerno de novo 
na frente do placar.

Antes do término do 
primeiro tempo, o União 
Salerno criou outras duas 
oportunidades para ba-
lançar o barbante. Na 
primeira, o volante João 
recebe e solta o pombo 
sem asas que passa per-
to da trave, na segunda, 
foi a vez de Pedroso acer-
tar um belo chute cruza-
do, que levou perigo a me-
ta adversária. Para o se-
gundo tempo o catedráti-
co técnico Ronaldo man-
teve a equipe na vertical e 
priorizando a mobilidade 
com passes rápidos para 
envolver a marcação ad-
versária. Na ofensiva, a 
equipe chegou ao terceiro 

gol, com Pedroso. O União 
Salerno estava insaciá-
vel e com fome de gols. 
No ritmo forte, na mar-
cação alta, o rubro-negro 
dominou de vez as ações 
em vertical e ampliou o 
placar. Na triangulação 
com passes precisos, Gui 
Manga toca para Deníl-
son, rapidamente passa 
para Nilbber, que recebe 
e toca por cima na saída 
do goleiro para estufar o 
barbante. União Salerno 
4 x 1. Mesmo com a ampla 
vantagem conquistada, o 
time rubro-negro não di-
minuiu o ritmo. Denílson, 
aberto na ponta, cruzou 
na medida para o cami-
sa 10, Gui Paiva, receber e 
soltar o pombo sem asas 
para estufar pela última 
vez na partida o barban-
te do Unidos Conceição. 5 
x 1 e fim de papo no Cen-
tro Esportivo.



16de setembro de 
1951. Domingo 
de calor. Ponte 

Preta e XV de Novembro 
de Piracicaba jogam no 
Estádio “Moisés Lucarel-
li”, em mais uma partida 
do Campeonato Paulista 
de Futebol.. Era uma das 
atrações do domingo dos 
campineiros. As outras 
diversões eram as mati-
nés dançantes das esco-
las (Ginásio Estadual Cul-
to à Ciência e Colégio Ate-
neu Paulista, as matinés 
cinematográficas dos ci-
nes Rink, República, Coli-
seu e do recém-inaugura-
do Voga. Nesses progra-
mas incluíam-se os su-
mareenses, porque o dis-
trito pertencia a Campi-
nas. Moradores pegavam 
o trem da Paulista para 
curtir a tarde dominguei-
ra em Campinas.

Dona Leda Oliva, viúva 
de Francisco Barijan, ti-
nha apenas 15 anos quan-
do entrou num pesadelo 
que é guardado até ho-
je em sua memória. Com 
sua mãe Olga e três de 
seus quatro irmãos, Ofé-
lia, com 17 anos, Flora, de 
13 anos, e Rafael, com 11, 
estavam na segunda filei-
ra do Cine Rink, assistin-
do Amar foi minha ruína, 
drama norte-americano, 
dirigido por John Stahl. 

Dona Olga Dimarzio 
Franceschini também 
lembra-se desse 16 de se-
tembro . Tinha progra-
mado ir ao cinema, junto 
com o namorado, Lean-
dro Franceschini, pa-
ra ver o tão comentado 
“Amar Foi Minha Ruína”. 
“Mas o Leandro não apre-
ciava cinema”, comenta. 
Ele. tinha outra diversão 
em vista, para substituir 
o cinema: fazer um pas-
seio em Rio Claro. Foi seu 
gosto que prevaleceu.

Mas essa tarde ficou re-
gistrada na memória da 
cidade e do país como a 
de uma grande tragédia. 
O cinema estava cheio. Aos 
quinze minutos, o drama-
lhão é interrompido por 

um trovão vindo do telha-
do. Parte do madeiramen-
to desaba. Depois do im-
pacto, o barulho passou a 
ser de gritos e pedidos de 
socorro. Parte da platéia 
estava soterrada pela ma-
deira e telhas. Outra par-
te, apavorada, procura as 
portas de saída. Aí se com-
pleta a tragédia. Foram 25 
mortos e 400 feridos. 

O alto-falante do está-
dio anunciou a tragédia 
durante o jogo. Os faná-
ticos pontepretanos, ten-
sos com a derrota par-
cial do seu time por 2x1, 
esqueceram a partida e 
correram para o cinema. 
Muitos deles tinham fa-
miliares no Rink. A notí-
cia também chegou aos 
outros cinemas. No Vo-
ga, o locutor pediu a pre-
sença de médicos. No Gi-
násio do Estado, a mati-
né dançante deu lugar ao 
pânico dos jovens, que in-
ciaram uma corrida para 
a rua Barão de Jaguara.. 
Para procurar parentes, 
ver o desastre e, no espí-
rito bem brasileiro, aju-
dar as vítimas. 

Dona Leda lembra-se 
muito bem daquele dia. 
Sua irmã, Flora, a de 13, 
veio a falecer devido ao 
impacto da laje que fica-
va justamente na altura 
da fileira sobre suas cos-
tas. “Foi o destino”, acre-
dita. Ela feriu-se na cabe-
ça e passou por maus bo-
cados. Por se tratar de um 
caso mais simples, levan-
do-se em conta a gravida-
de dos ferimentos das ou-
tras pessoas atingidas, fi-
cou aguardando por mais 
tempo pelo atendimento, 
no Hospital Vera Cruz, pa-
ra onde foram parte de-
las foram levadas. “Quan-
do chegou a minha vez, 
a anestesia já havia aca-
bado, e acabei levando 
13 pontos a seco”. A mãe 
Olga e os outros irmãos 

também foram socorri-
dos, mas a desembara-
çada irmã Flora, a de 13 
anos, veio a falecer no 
Hospital Casa de Saúde 
devido ao impacto sobre 
suas costas da laje prin-
cipal que ficava justamen-
te na altura da segunda fi-
leira. “Vi o céu se abrindo 
sobre minha cabeça. Du-
rante um bom tempo per-
manecemos praticamente 
soterrados sob os escom-
bros”. Não se esquece do 
pai, naqueles momentos 
dolorosos. No episódio, o 
senhor Raimundo Oliva 
teve um princípio de en-
farte, detectado somente 
depois de um bom tempo, 
quando tudo havia passa-
do. “De tão aflito ele não 
sentiu nada na hora”.

Dona Olga Franceschi-
ni acha que a providência 
salvou-a. Se valesse sua 
escolha, com seria mais 
uma das vítimas do Rink. 
Junto com o Leandro. “Fi-
quei sabendo da tragédia 
na volta de Rio Claro pa-
ra Campinas”, lembra-se. 
Foi um dia que não se es-
quece mais. 

Após a tragédia a roti-
na de dona Leda aos do-
mingos quando saía do 
bairro Botafogo e se di-
rigia com a família para 
assistir um filme no Ci-
ne Rink, em um prédio 
em uma das esquinas 
da Rua Barão de Jagua-
ra, nunca mais foi a mes-
ma. “O som do estalo da 
laje que ouvi ficou na mi-
nha cabeça durante mui-
tos anos. Demorou mui-
to para que decidisse ir 
a um cinema”.

A repercussão da tragé-
dia do Cine Rink foi mun-
dial. O governador Lucas 
Nogueira Garcez colocou 
o aparato do Estado de 
São Paulo à disposição 
da Prefeitura de Campi-
nas. Governantes do Ma-
ranhão, Santa Catarina e 

Paraíba mandaram men-
sagens de pesar. O mesmo 
aconteceu com inúmeras 
cidades paulistas e brasi-
leiras. Argentina e Portu-
gal também fizeram coro 
às mensagens. 

O enterro das vítimas 
teve clima de comoção ex-
trema. Oitenta mil pes-
soas acompanharam as 
vítimas à Catedral e de-
pois ao Cemitério da Sau-
dade. Era mais da meta-
de da população de Cam-
pinas. O comércio campi-
neiro não abriu. O mesmo 
aconteceu com os distri-
tos de Souzas, Valinhos, 
Cosmópolis e Sumaré.. 
Em todos os lugares, o si-
lêncio era o sinal de res-
peito às vítimas do Rink. 
Parecia que cada um dos 
moradores desses lugares 
tinha um parente envol-
vido. Era o espírito brasi-
leiro da solidariedade que 
pairava no ar.

O tempo. 
Aquele mesmo que em 

sua passagem vai curan-
do as feridas. 

Campinas refez as suas. 
Demoliu o Cine Rink. Esse 
mesmo tempo trouxe do-
na Leda para Sumaré. Ela 
era a jovem que visitava a 
“tia Helena”, irmã de sua 
mãe que se casou com o 
médico Honorino Fabri. 
Num desses passeios co-
nheceu Francisco Barijan, 
com quem acabou se ca-
sando 21 anos depois da-
quele trágico aconteci-
mento que marcou a vi-
da da família Oliva. Ain-
da morou sete anos em 
Campinas, mas em 1968 
estabeleceu-se em Su-
maré, com o marido e o 
filho, Francisco Paulo 
de Oliva Barijan. Nunca 
mais saiu daqui. 

Dona Olga também 
mudou para Sumaré. Ca-
sou-se com o namorado 
Leandro, que começava 
carreira de médico em 

Fachada do Cine Rink

Detalhe do Telhado do Cinema

V Falecimentos V
DE 08 A 14 DE SETEMBRO DE 2022

DIA 08 DE SETEMBRO DE 2022

Maria Masauskas de Lima, 85 anos
Wesley Lima Alves, 23 anos

Danilo Trainote, 39 anos
Odair Domingos Consulin, 75 anos

Julia Paulina da Silva, 73 anos
Luis Pereira dos Santos, 68 anos

DIA 09 DE SETEMBRO DE 2022

Nielson Silva dos Santos, 37 anos
José Caetano de Camargo, 72 anos

José Eudes Foregato, 58 anos
Dercilia Leatti, 68 anos

João Alves Silva, 78 anos

DIA 10 DE SETEMBRO DE 2022

Josefa Maria S. de Souza Porto, 55 anos
Elídia Lourenço Euzébio, 87 anos

Pedro José de Jesus, 66 anos
José Severo de Lima, 70 anos
Rosalina Maria P. Paz, 79 anos

Marcos de Almeida Lopes, 41 anos

DIA 11 DE SETEMBRO DE 2022

Aparecido Leandro Bezerra, 58 anos
Thiago Alves da Silva, 36 anos

DIA 12 DE SETEMBRO DE 2022

Expedito Antonio da Silva, 88 anos
João Ferreira da Silva, 99 anos

DIA 13 DE SETEMBRO DE 2022

Antônia Araújo de Almeida, 72 anos
Maria Aparecida dos Santos, 58 anos

José Carlos de Souza, 86 anos
Leyde Giovanetti Piazentim, 83 anos

Antônia Maria da Silva, 88 anos

DIA 14 DE SETEMBRO DE 2022

Solange Aparecida Lopes, 46 anos
Newton Bagnaro, 60 anos

Terezinha V. O. Costa, 78 anos
Anderson Vilela da Rocha, 41 anos

Colaboração: Cemitério da Saudade de Sumaré

A tragédia do Cine Rink
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AUTORA DO TEXTO

Ema Regina 
Bianchi Aguiar

Jornalista, Escritora 
e Colaboradora da 

Associação Pró-Memória

sua terra.. Depois ele se-
ria Prefeito, o segundo, e 
ela a Primeira-Dama do 
Município recém insta-
lado. Leandro passou a 
ser o médico símbolo da 
cidade, o “Doutor de Su-
maré”, ganhando inúme-
ras homenagens por sua 
dedicação à população 
humilde. A última delas 

com o nome do Hospital 
Estadual. 

Texto escrito por Ema 
Regina Bianchi Aguiar e 

Alaerte Menuzzo.

Consulta bibliográfica: “A Última 
Sessão – A Tragédia do Cine Rink” – 
de Christiane Ribeiro, Crislaine Cos-
carelli e Samuel Leite – Puc Campi-
nas, 1998. Livro existente no acervo 
da Associação Pró-Memória.



FAMÍLIA MARSON

TONICO FERREIRA GOMES

SANTO MENGUE

VALTER MATTEUZI

MINICAMPO DO RECREATIVO

Foto provavelmente da década de 1950, tirada no sítio da Família 
Marson, nas proximidades do Bairro do Cruzeiro de Santa 

Bárbara. Três irmãos, com esposas e filhos, estão nela: Antoninho 
Marson, Augusto Marson e Primo Ângelo Marson. 

Antônio Ferreira Gomes, o “Tonico”, foi Chefe do Posto Fiscal 
Estadual de Sumaré. Era o esposo da Professora Flora Ferreira 

Gomes e filho de Joaquim Ferreira Gomes, administrador do 
Horto Florestal de Sumaré. Nesta foto, da década de 1970, Tonico 

participa de um acontecimento no salão nobre da Prefeitura 
Municipal. Ao seu lado vemos Ronald de Souza (de pé) e Abílio 

Minarello (à esquerda).

Santo Mengue, ou 
“Santim” foi um dos 
antigos moradores 
do Bairro do 
Cruzeiro de Santa 
Bárbara. Tinha 
um pequeno sítio, 
onde trabalhava 
e morava com a 
família. Casado 
com Helena 
Luchesi Mengue, 
teve nove filhos: 
Antonio Mengue, 
Aparecida Mengue, 
Atílio Mengue 
(Pombinha), 
Jandira Mengue, 
Carlos Mengue 
(Calim), Maria 
Mengue, Iolanda 
Mengue e Luiz 
Mengue (Luizinho). 
Morreu no dia 29 de 
setembro de 1946. 
A foto ao lado é 
dessa década.

Valter Roberto Mateuzzi é a pessoa que está no centro desta foto, 
de camisa branca. Era um dos donos da MAELÔ ESPORTES. Foi um 

destacado diretor e presidente da ACIAS – Associação Comercial, 
Industrial e Agropecuária de Sumaré. Nesta foto participa, 

provavelmente, de um jantar do Rotary Club de Sumaré, ao qual 
era filiado. Ao seu lado, Marcos Barijan.

Os Veteranos do Clube Recreativo Sumaré faziam muitos 
intercâmbios esportivos com cidades de São Paulo, Minas Gerais e 
Rio de Janeiro. Num determinado domingo uma delegação dessas 

cidades vinha para Sumaré com o pretexto de jogar futebol soçaite 
e passar o dia no Clube. Logo em seguida a visita era retribuída 
na cidade dos visitantes. Nesta foto da década de 1980, tirada no 

minicampo do Conjunto Poliesportivo da Avenida Rebouças, vemos 
o time de futebol de Guaxupé, uma cidade do sul de Minas. No lado 

direito, de pé, uma pessoa de Sumaré: Manoel Bento Marques Gomes. 

LUIZA BOER CIA

Luiza Boer Cia 
era a esposa 

do imigrante 
italiano 

Ferdinando 
Cia, que veio 

para Rebouças 
no começo do 

século XX. Seu 
nome original 
era Luigia. Ela 

e Ferdinando 
tiveram sete 

filhos: Virgínio 
Cia, Clementina 

Cia, Santo Cia, 
Victor Cia, 

Antonieta Cia, 
João Cia e Luiz 

Cia. O casal 
e os filhos se 

estabeleceram 
na zona rural 

de Rebouças, no 
lugar onde hoje 

é a Vila Cia.

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ
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Acontece no dia 
25 de setem-
bro, a partir das 

16h30, o “ De Volta aos 
anos 80 - Flashback”, 
promovido pelo Cole-
tivo de Arte e Cultura 
Queer de Sumaré - Cac 
Sumaré. 

Haverá vários shows 
e apresentações, e toda 
decoração para que to-
do o espectador que vi-
veu essa época sinta-se 
novamente nos anos 80 
e a nova geração sinta 
como essa nostalgia foi 
maravilhosa.

O evento contará 
com interpretações de 
grandes nomes de su-
cesso dos anos 80, co-
mo Patty Label, Tina 
Turner, Cindy Lauper, 
Michael Jackson, Prin-
ce, entre várias outras 
atrações que você en-
contrará nas redes so-
ciais do @cac_coletivo. 

“Teremos dança com 
passinho da época, can-
tores ao vivo cantando 
sucessos da discoteca 
e ainda iremos eleger 
a rainha e o rei do bai-

le. Teremos também a 
Cultura BallRoon, com 
uma Mini Ball em duas 
categorias, que pode-
rá contar com a presen-
ça de todos os especta-

dores do anfiteatro”, 
anunciou o Coletivo. 

Não percam, é  no 
próximo domingo, dia 
25 e a entrada é gra-
tuita!

De Volta aos Anos 
80 - Flashback

uma dessas viagens en-
contra sua criadora e co-
meça a se questionar so-
bre sua existência.

“Estou presa em mim 
mesma para sempre”.

Três personagens fe-
mininas poderosas e 
muito bem trabalhadas 
que nos são apresentadas 
pelo autor em três contos 
predecessores (que super 
recomendo para quem 
ainda não leu) e vão re-
tornar nesta obra, ma-
tando saudades, entre-
laçando suas histórias e 
explicando muitas situa-
ções. Pra quem assim co-
mo eu, passou os contos 
querendo saber mais so-
bre este universo, genial-
mente criado pelo autor e 
suas personagens super 
cativantes, esse roman-
ce é um prato cheio.

“Alguns segredos do 
universo não devem 

se conhecidos pelo ser 
humano”.

Não é uma leitura sim-
ples e por isso mesmo na-
da fácil de colocar em pa-
lavras nessa resenha! A 
obra vem repleta de via-
gens no tempo e parado-
xos de dar nó no cérebro 
e te deixar olhando para 
a parede sem entender, 
mas também traz refle-
xões e questionamentos 
super importantes e al-

MINDBLOWING!! 

“O presente é o 
lugar mais frágil da 

realidade”.

Ester queria al-
cançar o segre-
do da imortalida-

de. Cientista brilhante, 
dedicou sua vida a esse 
propósito, mas não fazia 
ideia que um simples er-
ro de cálculo poderia co-
locar tudo a perder. Mi-
lhões de versões de si 
mesma foram multipli-
cadas pelo universo, obri-
gando-a a enfrentar a si 
mesma de várias formas 
e encarar sentimentos há 
muito esquecidos.

Dica de Leitura: 
Ester Multiverso

(Fernando Rômbola)

entreaspas

“Imortalidade não 
é nada agradável 
quando tem que 

enfrentar versões de 
si mesma de outro 

universo”.

Sara é mais que hu-
mana, quase uma má-
quina e está em conflito 
com seus sentimentos e 
as ordens gravadas em 
sua mente. Em uma via-
gem no tempo, se depara 
com um acontecimento 
que irá fazê-la questionar 
a dualidade de sua essên-

cia e entrar em contato 
com algo que sequer ima-
ginava.

“Será que a realidade 
é a penas um delírio 

de si mesma?”. 

Alma é a união entre a 
consciência humana e a 
inteligência artificial em 
um único ser. Seu corpo 
vive em 2210, mas sua 
consciência é programa-
da constantemente pa-
ra viajar ao passado em 
busca de respostas. Em 

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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POESIA

Eu nem sequer morri 
Eu também não me 
escondi
Eu não fugi
Eu sobrevivi, eu 
resisti e construí 
nas margens com 
o nada que nos 
deram e o tudo que 
conquistamos 
Eu ascendi e iluminei 
passado, presente e 
futuro
O brilho saiu do escuro 
e se espalhou por todo o caminho 
E invadiu as ruas, ocupou as casas, 
entrou pela porta dos fundos, pela 
fresta que eu mesma deixei ali 
Foi na brecha que eu me tornei 
chefa
Não houve opressão que pudesse me 
parar 
Não houve solidão que me fizesse 
desacreditar 
Não houve “não” que me impedisse 
de continuar 
Eu não me rendo 
E a cada passo me surpreendo
Como eles temem nosso 
empoderamento 
A gente ocupou o parlamento e 
está no Congresso, em todos os 
departamentos 
Quiseram nos tirar da sociedade, 
tentaram vender ideia de 
superioridade
Mas a gente não acreditou por um 
segundo 
A semente vingou no escuro, 
semeando mudo, muda por muda 
mais barulhentas e brilhantes do 
que tudo

Como espada de 
Iansã a gente não 
precisou do cuidado 
de ninguém
As nossas raízes e a 
luz do sol serviram 
para o nosso próprio 
bem 
A gente inventou a 
resiliência 
Hoje a gente sabe que 
tem direito à agua e 
jardim, a gente está 
conquistando esse 

espaço sim e os frutos das sementes 
estão aí, assim 
Em todos os lados, da Câmara ao 
Senado 
As flores têm nome novo 
Erika Hilton, Paola Miguel, Aurea 
Carolina, Flavia Helen, Edênia 
Alcantara, Giuliane Quintino, 
Eleniza da Mata, Débora Camilo, 
Luanda Moraes, Andrea de Jesus, 
Dani Monteiro, tanto nome, tanta luz
Continuam a história que Antonieta, 
Dandara e Lélia deixaram na viva 
memória 
Tanta trajetória, tanta conquista
Quando falo do presente me vem 
sempre na mente uma luta recente 
que foi interrompida, atentado 
inconsequente
A semente do nosso tempo 
Tanto crime legalizado, tanta bala 
perdida com alvo determinado, 
tanto assassino sem nome, sem 
endereço, tanta vida sem preço, 
tanta injustiça e uma pergunta não 
respondida: quem mandou matar?

Luana Marques  l  Valinhos/SP

Eu não renasci das cinzas
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gumas respostas que ali-
viam as tensões. Mas ve-
ja bem, algumas... porque 
quem conhece a escrita 
do Fernando sabe que o 
lema dele é “pra que dar 
respostas se eu posso per-
guntar infinitamente”.

“Toda mudança tem 
consequências”.

Fato é que a narrativa 
do Fernando é extrema-
mente envolvente, o ritmo 
da obra é alucinante e tor-
na impossível parar de ler 
e o final é de explodir men-
tes! Além disso tudo ainda 
traz um presente que são 
as intervenções e notas do 
querido Velho do Parado-
xo, um personagem que 
entrou na trama pra ar-
rebentar dimensões!!

Ficção Científica na-
cional de qualidade que 
não deixa nada a desejar 
a grandes nomes do gê-

nero, nacionais e interna-
cionais. Super recomen-
do a leitura!

“O inexplicável 
só existe até ser 
compreendido e 

superado”.

NOTA DE LEITORA 
(parafraseando a @li-
vrospormay): eu come-
cei a ler essa saga sendo 
#TeamSara, me tornei 
#TeamEster e depois des-
se livro, sou #TeamAlma 
sem sombra de dúvidas!! 
Leia e me conte de que ti-
me você será!!

Super recomendo a lei-
tura!

Vou ficar muito feliz se 
me escreverem contan-
do o que acharam da lei-
tura!! E se por acaso qui-
serem alguma leitura es-
pecífica, podem me pedir 
pelo email!! Boa semana 
e ótimas leituras!!

SOBRE O AUTOR

Fernando Rômbola é autor de ficção científica do selo 
SAIFERS. Obcecado por entender do que é feita a Reali-
dade. Estuda física nas horas vagas e escreve sobre via-
gens no tempo, universos paralelos e inteligência arti-
ficial, sempre com foco nas complexidades da existên-
cia. Para saber mais sobre o autor: @fernando.rombola.


